
La fin de l'année 2007 ainsi que le tout début
2008 ont été riches en événements pour
la Gommission Nationale de Hapkido avec
plusieurs réunions et stages fâléraux sous la
direction du CTF M" LEE Eun Jong !1" dan. Petit
tour d'horizon des stages dirigés par M" LEE :

20-21 OCTOBRE (PABIS, VILLEJUIF)
Séminaire national à Paris avec le professeur
de M" LEE, M" YOON Byung Ock 9" dan, et son
assistant Bobby TRIANTAFILLOU 5" dan. M"
Yoon fait partie de la 1'" génération de Hapkido-
in ayant commencé dans les années 50. l l  s'est
insta l lé  depuis 30 ans au Canada,  mais ses
liens avec Me Lee Eung Jong - < mon meilleur
élève >, comme il le dit lui-même - sont restés
très solides.
Le séjour de M"Yoon a été bien rempli. Le
grand gymnase Leo Lagrange situé à la Porte
Charenton - central, à 20 m du métro, avec
300 m2 de tapis - s'est montré idéal pour ce
genre de séminaire fédéral. Le samedi 20110
était consacré aux professeurs et instructeurs.

Une vingtaine d'entre eux venus de plusieurs
régions de France, se sont réunis autour des
Maîtres pour passer en revue aussi bien la
technique que I 'approche fondamentale de
l 'ense ignement  du  Hapk ido .  Ces  échanges
étaient non seulement enrichissants, mais
utiles, car les cadres Français de Hapkido onl été
formés dans des écoles différentes. llobjectif de
la Commission Nationale de Hapkido étant de
fédérer ces diverses écoles. il était important que
certaines questions de fond sur les méthodes
d'enseignement et de passage de grades soient
traitées par des MaÎtres du niveau de M"Yoon et
Me Lee qui ont une très large expérience de la
discipline. Le dialogue a été facilité par la bonne
maîtrise de l'anglais des maîtres Coréens - les
traducteurs Anglais/Français étant plus facile à
trouver que des traducteurs Coréen/Français ! !
Le dimanche 21110 a été ouvert aux pratiquants
de tous niveaux. Une quarantaine de stagiaires
(surtout CN et rouges) ont transpiré sous l'æil
attentif du MaÎtre et de son assistant Bobby.
Différentes techniques de base, d'attaque et de
défense ont été passées en revue.

La genti l lesse des maîtres et leur ouverture
ont enchanté tous les participants présents qui
attendent avec impatience le prochain rendez-
vous .  P lus ieurs  g roupes de  Hapk ido is tes  -

faisant partie de la CNH - ont également profité
du séjour de M"Yoon et de Bobby pour les
inviter dans leurs dojangs af in de travai l ler des
programmes plus part icul iers :  une situation
gagnant-gagnant pou r tous.

1 7-1 8 NOVEM BRE AVRY, VI LLEJ U IF )
C'est en habitué des l ieux que M" LEE Kang
Jong 7"  dan,  a ret rouvé les stagia i res à
lvry-sur-Seine et  Vi l le ju i f  .pour  deux jours
d 'entraînement  in tensi f .  E lève et  ass is tant
c o r é e n  d e  M e  L E E ,  M "  L E E  K a n g  J o n g
possède un sÇle très mobile fort apprécié des



hapk ido- in  França is .  Comme précédemment ,
le  samedi  fu t  consacré  aux  cadres .  Le  t rès
beau do jang de  Judo grac ieusement  mis  à
d i s p o s i t i o n  p a r  l ' U n i o n  S p o r t i v e  d ' l v r y  s e
p r ê t a i t  f o r m i d a b l e m e n t  à  c e  t r a v a i l  o ù  s e
mélangea ien t  les  p ro jec t ions ,  les  dé fenses
c o n t r e  c o u t e a u  e t  l e s  e n c h a î n e m e n t s
p i e d s - p o i n g s .  C o m m e  t o u j o u r s ,  u n  t r a v a i l
dynamique sur les placements et les esquives
dans un esprit  combatif  avec la notion centrale
d 'adapta t ion  à  la  s i tua t ion .  M"  LEE Kang Jong
ne cherche pas  préc isément  à  ense igner  des
techn iques  aux  pra t iquants  (même s i  e l les
n e  s o n t  p a s  n é g l i g é e s  p o u r  a u t a n t )  m a i s
v ise  p lu tô t  à  les  met t re  en  pra t ique dans  un
contex te  mouvant ,  changeant  où  i l s  do ivent
met t re  en  app l ica t ion  leurs  conna issances .
l lob jec t i f  es t  d ' iden t i f ie r  les  moments  c lés
o ù  l e s  t e c h n i q u e s  p e u v e n t  ê t r e  u t i l i s é e s
avec  les  adapta t ions  nécessa i res .  C 'es t  une
a p p r o c h e  v e r s  u n  c e r t a i n  r é a l i s m e  d a n s
le  cadre  de  la  se l f -dé fense qu i  va  à  cont re -
courant  d 'une d imens ion  purement  spor t i ve
ou démonst ra t i ve .

24 NOVEMBRË (NIORTJ
M" LEE et quelques assistants (Pham Minh
Phuoc,Wahyd Saad-Rouana et Eric Le Cam)se
sont déplacés pour un stage en région Poitou-
Charentes, à proximité de Niort,  organisé par
Jean-Marc SAGORY. Un très bon accueil et une
organ isa t ion  so ignée par  ce t te  be l le  journée
d 'au tomne ont  permis  à  M"  LEE de donner
l e  m e i l l e u r  d e  l u i - m ê m e  p e n d a n t  4  h e u r e s .

presque non-stop. Techniques, pédagogie et
démonst ra t ions  se  sont  succédées sous  sa
direct ion à un f ihme soutenu pour la grande
satisfaction des participants, heureux de voir M"
LEE dans une tel le forme. Fidèle à sa réoutation.
i l  n 'a  pas  é té  avare  d 'exp l i ca t ions  n i  de  c lés ,
tordant al légrement au passage assistants et
autres gradés poitevi ns.

! 6 DÉCEMBRE {VILLEJUIF}
Stage à  V i l le ju i f  avec  M"  L IM Chae Joon 8u
d a n  d e  l a  K o r e a  H o s h i n s o o l  F e d e r a t i o n .  l l
s 'agissait  d'un stage d'échange avec un autre
style de Hapkido, proposé conjointement avec

le club Aigle Hapkido de Strasbourg dir igé par
Mouhcine ENNIH, dont Me Lim est le professeur
depuis ses débuts au Maroc.
Re la t i vement  peu de  monde pour  ce  dern ie r
s t a g e  d e  l a  s a i s o n  ( 1 5  p e r s o n n e s )  m a i s
malgré  tou t  un  t rès  bon moment  pour  tous .
[ i  ntervention s'est fa i te conjoi ntement entre
M" Lee et Me Lim. Ce dernier a démontré de
n o m b r e u s e s  t e c h n i q u e s  d o n t  l e s  c h u t e s ,
l ' a p p l i c a t i o n  d e  K a l  n o k i  ( s a b r e  d e  m a i n )
dans dif férentes situations : tr iceps, poignet,
genoux. . . ,  c lés  avec  ba layage e t  b ien  sûr  les
percussions. De l 'avis de tous, une très bonne
ambiance et un échange très enrichissant avec
cet expen très sympathique.



26 ET 27 JANVIER (VILLEJUIF)
Professeurs, ceintures noires et futurs candidats
à un dan se sont retrouvés l'esoace d'un week-
end pour étudier le programme mis en place par
M" LEE. Le samedi fut consacré à la révision et à
I'apprentissage des techniques exigées pour les
3e et 4e dan, quant au dimanche il fut dédié aux
con naissa nces i ndispensables pou r les 1e' et 2e
dan. Un effectif limité sur ces deux jours (choix
des dates, localisation, emploi du temps... ? Des
éléments qu'il nous faudra peut-être revoir) qui
a en revanche permis un travail individualisé
et studieux ainsi que de nombreux conseils de
la part de M" LEE, tant pour les hauts gradés
que les futures ceintures noires. Un séminaire
marqué par un enseignement riche de variété
et de complexité : défense sur une chaise ou
au sol, maniement en attaque et défense avec
le dan bong (bâton court) et enchaînements de
clés, percussions et projections dans la plus
belle tradition du Hapkido... Et Me LEE n'a pas
oublié de dispenser quelques conseils relatifs
à la pédagogie et à la démonstration.
Un petit signe aux coordinateurs de la CNH qui
ont fait le déplacement : Edmond Dominé, Jean-
Marc Sagory et Pierre Touren qui représentent
respectivement le Hapkido dans le Rhône-
Alpes, le Poitou-Charentes et le Languedoc-
Roussil lon.

BILAN
Au final, selon les lieux et les dates, ce sont entre
15 et.45 stagiaires qui ont fait le déplacement,
avec une mention spéciale pour l 'équipe du
Poitou-Charentes et ses pratiquants très motivés
puisqu'il s'est agi du plus grand rassemblement
de cette fin d'année. Certes, il y a encore des
progrès à faire pour motiver les professeurs
encore très éparpil lés. se déplacer davantage
en régions et communiquer au mieux sur les
activités de la Commission mais les choses
semblent aller dans le bon sens.
Enfin, rappelons que toutes oes manifestations
avec des expeÉs de haut rang ont été proposées
gratuitement aux licenciés de la FFTDA.
En peu de temps, les stagiaires ont pu bénéficier
de 3 approches du Hapkido : la tradition et la
philosophie avec M"YOON, le dynamisme et la
réactivité avec M" LEE Kang Jong et I'efficacité
et la rigueur technique avec le CTF Me LEE
Eun Jong. 3 approches complémentaires mais
qui en réalité forment un tout dont M" LEE
Eun Jong est le dépositaire et le relais pour la
Commission Nationale de Hapkido avec un mot
d'ordre : I'ouverture.

Érnr or snNTÉ DE ME LEE
À noter, moins d'un an après son accident
vasculaire cérébral (AVC), le CTF M" LEE Eun
Jong est progressivement de retour sur la
scène du Hapkido national. Encore atteint dune
paralysie part iel le de la chevi l le gauche et qui
ne lui permet pas d'ut i l iser complètement sa
main gauche, M" LEE est pourtant d'attaque.
l l  ense igne tous  les  lund is  à  V i l le ju i f  e t  i l  a
été présent lors des 5 derniers stages, et en
a an imé cer ta ins  en  to ta l i té .  Une vo lon té
d'acier. un bagage et une maîtr ise technique
i m p r e s s i o n n a n t s  a i n s i  q u ' u n e  p é d a g o g i e
d e  p o i n t e  l u i  p e r m e t t e n t  d e  s u r m o n t e r
son hand icap.  D 'a i l leurs ,  ceux  qu i  on t  sub i
récemment ses clés peuvent témoigner de
son efficacité demeurée aussi douloureuse. Le
Maître reste le Maître. c'est à la fois une belle
leçon sur le combat face aux accidents de la
vie et un exemple sur le chemin du Mudo Jung
Shin, la voie des arts mart iaux.

TÉMOIGNAGES
Voici deux témoignages suite aux interventions
de M" LEE, le  1e '  est  une synthèse des
impressions du stage en Poitou-Charentes, le 2"
les réflexions d'un pratiquant toulousain après
le stage d'lvry:
I  <Tous les stagia i res sont  unanimes ;  i ls
ont beaucoup apprécié ce stage. Le maître a
impressionné tout le monde par sa gentil lesse,
sa d isponib i l i té .  le  fa i t  qu ' i l  n 'a i t  fa i t  que les
mêmes pauses que les stagiaires, et l 'énergie
qu' i l  dégage.  (Je vous rappel le  qu ' i l  y  avai t
beaucoup de personnes travail lant en milieu
hospitalier présent à ce stage) >.
I < Je tire au maître une fière chandelle car i l
nous a assisté tout au long des 2 jours, ce qui
m'a fait énormément olaisir et beaucouo de
bien. J'ai fait le déplacement depuisToulouse

pour la  qual i té  et  le  contenu du stage (et
surtout parce que le maître allait être présent)
puis pour la compétence de Maître LEE... Mon
but en tant que pratiquant est d'apprendre, de
pratiquer et d'évoluer malgré les embûches
qui se dressent sur la route, n'est-ce pas ce que
nous montre aujourd'hui le maître ? Ce qui est
I'essence même de l'art maftial. J'ai un respect
profond envers le maître, il m'a montré la voie
que je cherchais i l y a bien longtemps. l

JULIEN LOESCH
< Lors des réunions de présentation de la
rentrée, nous avions parlé d'ouverture et de
travail d'équipe, ce n'étaient pas des paroles
en I'air. Dans les arts martiaux traditionnels,
c'est une approdre toujours difficile, car comme
on le sait. chaque style se définit comme le
mei l leur .  l l  se t rouve qu 'en Hapkido,  où la
démarche vers I 'unification n'est pas encore
réalisée, chaque sÇle correspond à un maître.
M" Lee Eun Jong, a une démarche différente :
i l  a goûté à beaucoup de sÇles. a beaucoup
voyagé, connaît donc bien. non seulement,
les nuances, mais aussi les principaux acteurs.
Bien sûr, pour ses élèves directs, i l  enseigne
une synthèse, mais sa proximité avec certains
maîtres d'autres sÇles, fait qu'ils se respectent
mutuellement. Cela n'a donc pas été difficile de
le convaincre d'accepter l'ouverture vers ces
styles. D'ailleurs notre protocole d'examen de
grades le prévoit.
C'est dans ce cadre que le 1"'stage d'ouverture
a été fait dès cette saison vers la KHF1, style
ense igné  en  Eu rope  pa r  M"  L im  e t  pa r
Mouhcine Ennih, le coordinateur de la CNH en
Alsace. > I

JuIien LOESCH et Éic LE CAM

Explication sur une technique
de dan bong (bâton court)
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